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本市启动架空线精细化整治

3 月 8 日，上海市统计局正式发
布《2017年上海市国民经济和社会发
展统计公报》。随着供给侧结构性改
革的进一步推进，公报显示，过去一
年，上海的创新驱动发展、经济转型
升级成效进一步显现，民生保障持续
加强。

国内生产总值（GDP）是衡量一
个地方社会经济发展的重要指标，而
人均GDP更是被世界银行作为判断
一个国家或地区经济发达程度的重
要工具。2017年，上海在这项指标上
又有了新突破。数据显示，去年上海
GDP 为 30133.86 亿元，比上年增长
6.9%，按常住人口计算的上海市人均
GDP为12.46万元，首次突破12万元
人民币大关，已逼近2万美元的现代
经济体标准。

人民“获得感”增强
在上海，人均 GDP 突破性增长

最直接的体现，则是人民“获得感”
的增强。2017 年，上海居民人均可
支配收入 58988 元，排名全国第一，
扣除价格因素，实际增长6.8%，增速
比上年提高 1.3 个百分点，并高于
GDP增速。

在支持上海居民可支配收入增
长的重要因素中，充分的就业状况
功不可没。数据显示，2017 年上海
新增就业岗位 57.90 万个，城镇登记
失业率仅为 3.9%，新安置就业困难

人员超过5万人，帮扶引领成功创业
1.26万人。

与此同时，上海的社会保障体系
也在不断完善之中。统计显示，去年
全市有超过1500万人（包括离退休人
员）参加城镇职工基本养老保险，有
超过78万人参加城乡居民基本养老
保险。全年还新增供应各类保障性
住房8万套，完成中心城区二级旧里
以下房屋改造49万平方米、受益居民
2.4万户。

随着上海居民人均可支配收入
的提高，市民对生活品质的要求也相
应提高。随着上海市“文创50条”的
发布，以及各项基础设施的完善，市
民日益增长的生活品质需求都得到
了相应满足。

数据显示，在健身设施方面，全
市全年共新建、改建市民益智健身苑
点 210 个、市民健身步道 75 条、市民
球场65个。在公共医疗方面，全市所
有社区卫生服务中心启动“1+1+1”
签约服务，签约居民超过340万。同
时，继续推进“新建医疗急救分站”市
政府实事项目，建成急救分站156个，
平均服务半径达到约3.6公里。在文
化生活方面，2017年市民参与文化活
动人数近3000万人次；大世界非遗中
心、世博会博物馆、上海交响音乐博
物馆对外开放，上海国际电影电视
节、国际艺术节等重大文化活动丰富
了市民精神生活。

市民生活水平提高了，对自然环
境的要求也“水涨船高”。2017年，上
海的城市环境持续良好，全年环境空
气质量（AQI）优良率为 75.3%，细颗
粒物（PM2.5）年日均值39微克/立方
米,比上年下降13.3%。此外，全年还
新建绿地 1358.5 公顷，完成绿道 224
公里，立体绿化40.9万平方米。至年
末，人均公园绿地面积超过8平方米；
全市6个郊野公园（一期）建成运行，
城市公园总数达到243座。

释放市场活力
上海人均GDP高速增长的背后

还离不开改革与创新发展。在改革
方面，上海通过中国（上海）自贸试验
区这个“窗口”，把制度创新作为核心
任务，成为全国新一轮改革开放的领
跑者。2017年，外商投资负面清单减
少到 95 条，国际贸易“单一窗口”3.0
版上线运行；服务业扩大开放已经有
累计2404个项目落地；“证照分离”改
革试点深化，第一批116项改革事项
复制推广到其他自贸试验区。

统计显示，截至2017年底，自贸
试验区内新注册企业累计超过 5 万
户，实到外资、外贸进出口占全市的
比重均超过 40%。在以金融服务业
开放为目标的金融创新制度下，自贸
试验区内新兴金融机构数量达到
4630个，FT账户达到7.02万个，跨境
双向人民币资金池累计769家。

除了自贸区，上海市场活力的释
放还离不开全市所有政府职能部门
的“放管服”改革。数据显示，2017年
全年经工商登记新设立各类市场主
体 35.34 万户，比上年增长 1.9%。在
全市货物出口中，私营企业的货物出
口总额增长 15.5%，是增长最快的企
业类型，占全市出口总额的比重达到
20.7%。在上海市生产总值中，非公
有制经济增加值增长6.8%，占全市生
产总值的比重为51.4%。

随着上海越来越开放，营商环境
越来越好，各种创新资源也在此汇
聚。在资金方面，2017年用于研究与
试验发展（R&D）经费支出相当于生
产总值的比例为3.78%左右。在人才
方面，随着两批22条海外人才出入境
试点政策，加快吸引、聚集、留住人
才，引进海外人才超过11万人；全年
新 当 选 两 院 院 士 13 人 ，占 全 国
10.2%。在企业方面，2017 年内共认
定高新技术企业3247家；全市科技小
巨人和科技小巨人培育企业共 1798
家，技术先进型服务企业274家。

与此同时，2017年全市还认定高
新技术成果转化项目493项，年末累
计超过1.1万项；专利申请受理13.17
万件，其中发明专利占比41.5%；专利
授权量7.05万件，其中发明专利占比
29.3%。至年末，全市有效发明专利
10.04 万件，每万人口发明专利拥有
量41.5件，比上年增长17.9%。

上海人均GDP逼近现代经济体标准

近日，上海召开架空线整治和
管理工作联席会议，正式启动全市
架空线入地及合杆整治，逐步消除

“黑色污染”。预计今年完成 100 公
里道路相关整治，主要集中在内环
内重点区域、重要道路及中国国际
进口博览会场地周边。

与以往不同，今年起，架空线入
地工程不再“单纯入地”。上海市住
建委设施管理处处长朱成宇表示，
架空线入地工程要聚焦精细化管
理，结合合杆整治等道路综合改造，
让街区变成“美丽街区”“美丽家
园”。昨天下午，记者在虹口区四平
路—吴淞路（新港路—海宁路段）附
近看到，启动架空线入地工程之外，
合杆整治、管道风险点排除、全要素
道路景观提升将同步进行。

整治以后，街道不仅消除安全
隐患，而且道路环境、空间视觉有大
幅提升。

伴随《上海市道路合杆整治技
术导则》今日出台，一种新型综合
杆也将走进人们的生活。通信杆、
信号杆、路名牌杆、电线杆……将
统一收进“升级版”路灯杆。综合
杆统一形式，采用高强度钢材或高
强度铝合金型材，并实现分层设
计。一根综合杆也将“身兼多职”，
比如，检修门、舱内设备，设置在

0.5 米至 2.5 米处；路名牌、小型标
志标牌、行人信号灯等，设置在 2.5
米至 5.5 米处；机动车信号灯、视频
监控、指路标志牌等，设置在 5.5 米
至 8 米处；8 米以上，则是照明灯
具、通信基站等设施。边机箱也要
实现统一。通信设备箱、电子警察
机箱、监控机箱等统一纳入综合机
箱，废弃机箱全部拆除。

从上世纪 90 年代起，上海开始
实施架空线入地及整治。20 多年
来，共完成 600 公里架空线入地，内
环内完成231公里。截至目前，内环
线内仍有71%道路有架空线。

内环线内总长近 900 公里道路
中，今年约有10%将进行相关整治。
各区在架空线入地过程中将结合功
能提升一起实施整治。比如徐汇区
武康大楼北侧的小型变电站将实现
功能扩容，以满足淮海中路（武康路
—吴兴路段）、武康路（淮海中路—
泰安路段）的供电需求。入地后的
各类线缆不受气候等因素影响，使
用寿命有所延长。今年，内环线内
是架空线整治及管理重点，将聚焦
人民广场、新天地、徐家汇、衡复风
貌区、北外滩、陆家嘴、五角场、张江
科学城以及中国国际进口博览会场
馆周边区域，统筹推进道路架空线
入地和合杆整治。

8 日起，上海市 287 家接种门
诊和特需门诊将开始陆续提供四
价人乳头瘤病毒（HPV）疫苗接种
服务。

记者了解到，这一疫苗在上
海的接种价格为每剂 803.5 元，全
程 3 剂为 2410.5 元。此外，还需
要支付一定金额的挂号费和注
射费用。

四价 HPV 疫苗的接种不仅可
以为 20 岁到 45 岁的女性预防因
高 危 型 HPV16 和 HPV18 型 引 起
的宫颈癌前病变和宫颈癌，还可
以降低阴道癌、外阴癌、肛门癌、
阴茎癌、口咽癌的发病率。此外，
疫苗还可以预防低危型 HPV6 和
HPV11 引起的生殖器疣（又称尖
锐湿疣）。

“作为严重威胁妇女健康的
常见恶性肿瘤，宫颈癌在全世界
女性恶性肿瘤中发病率位居前
三。我国因宫颈癌而产生的疾病
负担同样沉重。”上海市疾病预防
控制中心免疫规划所李智医生告
诉记者，“接种疫苗对于女性、特
别是高危群体预防宫颈癌具有重
要意义。”

2017 年 5 月，四价 HPV 疫苗
获得了国家食品药品监督管理总
局颁发的药品注册批件，正式进
入我国消费者视线。四价疫苗与
二价疫苗最大的区别就是可以预
防 除 了 由 HPV16 和 HPV18 型 引
起的宫颈癌及相关癌前病变外，
还可以预防由 HPV6 和 HPV11 引
起的肛门和生殖器疣。

上海市医学会妇产科分会主
任委员华克勤教授表示，HPV 疫
苗的问世让人类拥有了宫颈癌
的一级预防能力，但并不是说只
要接种疫苗就一定会避免宫颈
癌的发生，无论哪种 HPV 疫苗，
都无法覆盖所有的致癌性 HPV，
从一级的疫苗接种、到二级的加
强宫颈癌筛查和三级的早诊早
治，完善宫颈癌三级预防体系仍
任重道远。

上海开始接种四价HPV疫
苗仍需完善宫颈癌三级预防体系
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全国首张农险电子保单近日
“花落”上海。这意味着，依托互联
网等科技手段，便捷高效的保单电
子化开始惠及田间地头。

由上海安信农业保险股份有
限公司签发的首张农险电子保单
为保淡绿叶菜综合成本价格保险，
投、被保人均是上海百欧欢农产品
有限公司，保险标的为青菜和杭白
菜，总保费2514.40元，保险金额为
25144元。

今年２月，农险电子保单制度
在上海率先落地。根据保监会上
海监管局等发布的通告，农业保险
电子保单试点主要包括电子保单、
电子批单及电子保险凭证等，试点
范围涵盖享受财政保费补贴的所
有种植业保险和养殖业保险（不含

林业、农机、渔船）。
来自上海保监局的统计显示，

截至2017年末，上海共有农险产品
62 个，种、养两业农险保单合计近
7000张，覆盖近20万农户。当年保
费规模达到5.01亿元，保障金额逾
200亿元。

上 海 保 监 局 相 关 负 责 人 表
示，创新推出农险电子保单制度，
实现农险电子保单在一定范围内
的可查询、可验证，可为农业保险
承保信息公开增加有效渠道和便
捷 途 径 ，确 保 农 业 保 险 规 范 经
营。实现农户名下农险保单的一
键查询，将为监管机构、政府部门
及行业提供数据支持，为后续农
业保险自动承保和理赔工作奠定
制度和技术基础。

首张农险电子保单落上海

■上海杨
浦区五角场街

道老年人日间照料中心遗失税务登
记 证 副 本 ，国 地 税 沪 字
310110697229840，特声明作废。

遗失声明

苏州河整治四期工程全面启动
从近日召开的2018年河长制暨

苏州河整治四期工程部署会议上获
悉，上海在实现中小河道基本消除
黑臭的目标之后，全面启动苏州河
环境综合整治四期工程，并且在全
市实施劣V类水体整治的攻坚战。

据了解，上海今年全面启动苏
州河环境综合整治四期工程，加强
岸上的截污治污，计划完成155公里
河道环境综合整治、46 条断头河的
整治，基本完成相关污水处理厂及
配套管网新建工程。

同时，将加强苏州河的防汛能
力建设，相关的堤防达标改造及底
泥疏浚工程力争年内开工。加强两

岸的生态整治，完成苏州河南岸长
宁段慢行步道工程。

上海市水务局人士说，2017年，
上海实现了“中小河道基本消除黑
臭”的目标，打赢了城乡中小河道综
合整治这一河长制治水的“首场战
役”。上海城乡水环境面貌持续改
善，河湖水面率止跌回升，1864条段
中小河道已基本消除黑臭，全市259
个主要河流断面水环境功能区的达
标率为59.1%，较2016年上升16.2个
百分点。

上海提出，到2020年，全市基本消
除劣V类水体，重要水功能区水质达
标率提升至78%，河湖水面率达10%。

清明扫墓人流量将达244
万 20家公墓设短驳车

市清明节工作指挥部近日召
开 2018 年清明工作联席会议，部
署清明祭扫服务保障工作。据
预测，今年清明期间全市公墓（骨
灰堂）预约落葬总数 1.04 万，将有
666 万人次、84 万车次出行祭扫，
人车流量集中在 3 月 31 日和 4 月
1、5、6、7 日五天，其中 4 月 5 日
（清明）为极端高峰日，人、车流量
将分别达 244 万和 29 万。上述日
期上午 8 时至 11 时 30 分通往本
市各祭扫场所的主要道路将出
现拥堵。

浦 东 、嘉 定 、青 浦 等 区 公 墓
总数较多，祭扫人、车数居全市
前三位。本市 20 家公墓将为祭
扫市民提供轨交短驳服务，分别
在 浦 东 新 区 的 轨 交 2、9、12、16
号 线 ，闵 行 区 的 轨 交 5 号 、8 号
线，嘉定区的轨交 11 号线，青浦
区的轨交 2 号、17 号线，松江区
的 轨 交 9 号 线 等 8 条 线 路 的 16
个站点，开设祭扫短驳班车或专
线车。
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据新华社 她是小提琴协奏曲
《梁祝》的首演者，是一位桃李满天
下的“园丁”，更是一位勇敢无畏的
奋斗者。

78岁的小提琴演奏大师、上海音
乐学院中小提琴教育室主任俞丽拿，
今年荣膺“全国三八红旗手”称号。

“让小提琴讲中国话”，是俞丽
拿的“初心”，也是她66载的坚持，成
为始终相伴的生命旋律。

“为中国人而创作，以
中国自己的文化创作”

1959年5月，俞丽拿登台首演小
提琴协奏曲《梁祝》，获得巨大成
功。从俞丽拿琴弦上流淌出来的这
首协奏曲，成为家喻户晓的经典版
本，也是中国传递世界的一张闪亮
名片。迄今，《梁祝》在全球灌制的
唱片发行量已逾300万张。

1952 年，12 岁的俞丽拿被组织
分配学习小提琴，当时她的反应是

“我不愿意呀，可不愿意了……”当
时的中国观众并不“待见”西洋乐器
小提琴，极少喝彩。

一次，俞丽拿问前来看演出的
周恩来总理：“我们的小提琴，老百
姓好像不喜欢，怎么办？”周总理回
答：“你们年轻人要敢想敢做，没有
做不成的事情。”

“让小提琴说中国话！”俞丽拿
明确了自己艺术发展的方向。她参
与发起上海音乐学院“小提琴民族
学派实验小组”。

在俞丽拿看来，让小提琴说中国
话，意味着“为中国人而创作，以中国
自己的文化创作”。她表示：“《梁祝》
的成功，是因为它有中华民族的灿烂
文化作基础。人人知晓梁祝浪漫的
爱情故事，又有越剧《梁祝》珠玉在
前。只有贴近人民，才能创造出最优
秀的、最有生命力的艺术。”

“从自己做起，传承上海
音乐学院的优良教育传统”

半个世纪以来，在俞丽拿音乐
教育基地——上海音乐学院教学楼
那间普通的教室，走出了众多优秀
小提琴演奏者，包括黄蒙拉、王之炅
等闪耀国际乐坛的人物。

每天早晨 8 点，俞丽拿风雨无
阻，提前来到教室里等待学生，“学
生知道我在等，都不敢迟到。”

学生们习惯了这样的场景：推
开教室门，俞老师躺在沙发上，然后
开始上课，因为腰椎间盘疼痛。她
生病住院，学生们会被叫进病房授

课，病房响起悠悠琴声。还有一次，
因声带小结开刀而不能说话，她干
脆自制了一套教学纸板，提示、纠正
学生演奏上的问题……

在学生面前，俞丽拿是“严师”，
更是“慈母”。逢年过节、学生生日，
或者学生摘得荣誉，学生们都习惯
到她家聚餐，分享蛋糕，其乐融融，

“就像一个大家庭”。
黄 蒙 拉 摘 取 小 提 琴 演 奏“ 桂

冠”——帕格尼尼小提琴大赛金奖
那天，俞丽拿正在纽约卡耐基音乐
厅演奏《梁祝》。学生的越洋报喜电
话打来，俞丽拿的第一反应是：“蒙
拉，你是不是连换洗衣服都没有
了？”电话那头的黄蒙拉回应：“老
师，您怎么可以这样料事如神……”

50多年来，俞丽拿坚持不收学生
上课费、补课费。她并不富有，至今仍
与老伴居住在20年前购买的位于上海
近郊的房子里。对于名利，她很淡泊。

“现在是商品经济社会，有人向
学生收很高的学费。我的理想是让
小提琴在中国发展，让中国的小提
琴在世界上享有更高地位。这是我
的热爱，我不能在学生身上赚钱。
我只是从自己做起，传承上海音乐
学院的优良教育传统。”

“只要一直拼搏向前，
终会成长、收获”

多年来，每次出现在舞台上、教
室里，俞丽拿都是神采飞扬、青春焕
发，让人看不出真实年龄，更感受不
到她的身体状况。

“其实，我身体的毛病多得很：
‘三高’、腰椎、颈椎、骨关节、声带小
结、白内障……甚至连得个感冒都
会引发危险。但我每天依然该做什
么做什么，‘无知者无畏’了。”俞丽
拿对记者笑言，跟学生在一起，就是
治病的良药、青春的秘方。

俞丽拿有许多令人津津乐道的
轶事：40多岁开始学习英语，中年后
做到出国演出不用别人翻译；59岁时
开始学习开车，如今78岁高龄独自开
车上下班，不让学校特殊照顾……

上舞台演出前，她自己动手整出
漂亮发型；回到家化身“保姆”照顾患
轻度老年痴呆症的老伴；为了更好地
陪着老伴，她学会了网购，成为娴熟
掌握网络购物的时髦奶奶……

“人生中大概没有任何事可以
难倒你吧？”面对记者的问题，俞丽
拿作答：“人生不必害怕失败，也不
要太在意结果，只要一直拼搏向前，
你终会成长、收获。” ■孙丽萍

据新华社 从我国古代音乐工尺
谱到当前通用的简谱、五线谱，乐谱
随国家、民族、时代而发生变化。沈
阳师范大学科研团队近日发明一种
新型乐谱——二维谱，具有直观、易
学等优点，使不具备一定音乐修养
的人也能读懂乐谱。相关研究已获
得国家版权局知识产权保护。

在沈师大音乐学院教师办公
室，记者看到两张图。一张是上面
密密麻麻的“小蝌蚪”，这是五线谱；
一张是在直角坐标图里把音乐用一
条条线段展现出来的二维谱，两者
区别何在？

“二维谱是用直角坐标图来记
录音乐的，纵向代表音高，横向代表
节拍。”讲师孙洋介绍说，用线条替
代传统乐谱的音符，音高和节拍一
目了然，将老百姓口中的蝌蚪转为
线段，简约易读。

“在二维谱上可以直接‘看’到音
乐。”孙洋说，可以一目了然看到旋律
曲折变化，可以激发欣赏音乐时的联
觉反应，使音乐作品能以更简单的方

式让人们接受，也为作曲家提供更科
学的记谱方式。学生可以直观看到
作品的规律，分析作品的旋律、节
奏、发展逻辑与曲式结构等。

“二维谱还具有精准、人机共识
等特点。”讲师罗兆麟说，二维谱易于
大数据处理，给创作、甄别、收藏带来
极大方便。在谱面上可标注和携带
丰富的信息，如京剧《赤桑镇》乐谱中
包括的大锣导板头、西皮散板等京剧
元素及京剧曲调，都可用二维谱来表
达。二维谱的记谱方式使京剧音乐
的特殊性得到更全面展示。

据介绍，“二维谱”是学校“高维
艺术”研究团队的成果之一。高维艺
术是以高维空间为载体的感官艺术
集合，属新兴交叉学科领域。高维艺
术将大量科学元素植入艺术本体
中，以促进传统艺术理论与实践的
跃变和升华。讲师石卉表示，科研
团队目前已发表《进行曲在二维谱
中的绘景特征研究》《高维艺术学导
论》《高维乐谱概论》等20余项成果，
还将对三维谱等开展研究。 ■王莹

据新华社 由湖南省永州市女书
说唱艺术协会组织编写的世界首部
女书书法教程《中国女书书法教程》，
日前在湖南人民出版社正式出版。
这意味着女书爱好者有了学写女书
的工具书。

据了解，《中国女书书法教程》一
书的编写，由中南民族大学女书文化

研究中心主任李庆福指导并审稿。
书中内容包括女书的基础知识、书法
特点、书写体式和章法、偏旁部首以
及硬笔、软笔传统女书歌谣，是人们
学习女书书法不可多得的工具书。

女书历史上主要流传于湖南省
永州市江永县一带，作为一种罕见的
历史文化遗存，从上个世纪 80 年代

初，作为世界上唯一的女性文字，女
书进入公众的视野。参与编写《中国
女书书法教程》的欧阳红艳介绍：“编
写这部教程就是为了培育一批女书
书法爱好者和女书艺术人才，使女书
文化从文化形态向产业形态转变，助
力永州女书文化旅游产业发展和女
书文化的保护传承。” ■周楠

据新华社《红楼梦》是中国古典
小说的巅峰之作，自诞生后经历了曲
折的版本流传。出版“四大名著”至
今已有60多年历史的人民文学出版
社，日前推出“四大名著珍藏版”，其
中《红楼梦》署名为“曹雪芹著，无名
氏续”，引发读者关注。

为何不再是“曹雪芹著，高鹗续”？
《红楼梦》经历了怎样的出版历程？
专家和出版人道出了背后的故事。

中央民族大学教授傅承洲说，
“四大名著”名称的来源与人民文学
出版社有密切的关系。上世纪五十
年代，人民文学出版社建社之初，即
着手整理出版了《三国演义》《水浒
传》《西游记》和《红楼梦》四部经典小
说，并持续修订，进行了不同版本的
整理出版工作。到了七十年代，“四
大名著”的说法流传开来，成为对大
众影响最深远、最广泛的中国古代文
学经典著作。

“四大名著”广为流传，版本复
杂。“国内我们能看到的‘四大名著’
整理本，数以千百计。《红楼梦》有多
少种？有 1000 多种版本。其中，人
民文学出版社的印次最多、印量最
大、流传最广。”傅承洲说。

《红楼梦》最初以抄本形式流传，
留下各种版本。乾隆五十六年（1791
年），程伟元、高鹗第一次整理出版一
百二十回活字版，从此有了印刷本；
1792年又修订一版。为了区别，前者

通称“程甲本”，后者称“程乙本”。
“普通读者可能不太注意选择版

本阅读，但版本太重要了。”中国红楼
梦学会会长张庆善告诉记者，程伟
元、高鹗开创了《红楼梦》刻本流传的
时代。上世纪二三十年代后，早期抄
本大多书名《脂砚斋重评石头记》，后
来陆续发现有甲戌本、蒙府本等。

“专家们发现早期流传的这些本
子和我们过去看到的程甲本刻本有很
多不同。经过认真研究，发现这些早
期流传的底本、抄本，更接近曹雪芹原
著的面貌，要好于程本。”张庆善说。

例如，《红楼梦》第八回，贾宝玉
跑到梨香院看薛宝钗，两人比通灵。
宝钗要看宝玉脖子上的宝玉，宝玉要
看宝钗脖子上的金锁，正互相欣赏
时，林妹妹来了。程甲本里写到“丫
头喊林妹妹来了，只见林黛玉摇摇摆
摆地走进来”，而《脂砚斋重评石头
记》抄本上写的是“只见黛玉摇摇地
走了进来”。

“一个‘摇摇’，一个‘摇摇摆摆’，
天壤之别。”张庆善说：“‘摇摇摆摆’
像姑娘走路的样子吗？不像，更不像
林妹妹走路的样子。‘摇摇’更美，表
现了女人的形态。这就是版本的问
题，程本在刊刻的时候，用的底本没
抄好，抄写的人可能注意力不集中，
随手就把‘摆摆’写上去了。像这样
的例子非常多。”

人民文学出版社副总编辑周绚

隆透露，《红楼梦》经历多次版本更新，
“这个更新绝对不是在前面版本基础
上进行修订，好多次是推倒重来。”

1953年，人民文学出版社以程乙
本为底本，以作家出版社的名义出版
了新中国第一个《红楼梦》整理本；
1957年，以人民文学出版社的名义出
版了第二个校点、注释本《红楼梦》；
1959年和1964年，分别修订出了第二
版、第三版；1982年，中国艺术研究院

《红楼梦》研究所以庚辰本为前八十回
的底本，以萃文书屋排印的程甲本为
后四十回的底本，重新整理的《红楼
梦》首次印行。周绚隆说，该版本是经
过一代红学家集体努力完成的，开创
了《红楼梦》传播史上以脂本为底本整
理出来成为通行本的新时代。之后，
又经过两次修订，将作者署名由延续
了数十年的“曹雪芹、高鹗著”，改为

“（前八十回）曹雪芹著，（后四十回）
无名氏续，程伟元、高鹗整理”。

张庆善认为，署名的变化，吸收
了红学界对后四十回续书作者研究
的最新成果，反映了出版者和整理者
严谨的态度。

“我们今天看到的后四十回，唯
一依据就是程伟元、高鹗的版本，从
历史角度看，把他们作为整理者而不
是作者是合乎情理的。”周绚隆认为，
现在还无法证明后四十回一定是曹
雪芹留下的，只能暂用“无名氏续”，
期待后续研究作出解答。 ■史竞男

位于渭北高原南麓漆水河流域的耀州窑创烧于唐，鼎盛于宋，是中国古代六大陶瓷名窑之一，也是北方青瓷的代
表窑场。“十里窑场，千年炉火”烧制出的耀州瓷曾沿着陆上和海上丝绸之路远销海外。近年来，陕西省铜川市加快步
伐推动耀瓷产业发展，通过建设中小企业陶瓷文化创新产业孵化基地、引进现代陶瓷企业等举措，扩大耀瓷产品种类，
提高耀瓷产业经济总量。图为工作人员在对上完釉的瓷器进行修补。 ■新华社记者 邵瑞 摄

“让小提琴说中国话”
——记全国三八红旗手、著名小提琴演奏家俞丽拿

沈师大发明新型二维乐谱

“江永女书”出版书法教程

新版《红楼梦》署名引关注：

为何是“曹雪芹著，无名氏续”？


